

酷寒の地に刻む尊嚴

の伯父・相川達さん。南アルプスへの登山、戦友と肩を組み合ってくつろぐ軍服姿」。吉川さんは、3冊のアルバムに收められた伯父の姿に将来の自身を重ね合わせ、やがて来る青春への期待に胸を膨らませた。

伯父は1944年7月に召集され、旧満州の關東軍に配属された。敗戦後はロシア中部タイシェットの収容所に抑留され、22歳の若さで亡くなつた。祖父母からは、命日は46年4月15日と聞かされていた。しかし、独自に記録をたどると、ロシア側から提供されながら厚生

平和
つなぐ

シベリア抑留
73年 ④

「僕の人生としての専門を取り戻すことができました」。
次世代に伝える使命感に身が引き締まつた。

友人と日光を訪れた伯父の相川實さん（左）
（追憶コンサートで民謡を歌う神奈川大混声合唱団「ワルツ・アンサンブル」）の団員ら
（右）1942年10月18日撮影（吉川さん提供）
（東京都千代田区）



友人と日光を訪れた伯父の相川實さん（左）
（追憶コンサートで民謡を歌う神奈川大混声合唱団「ワルツ
アンジエ」）の団員ら
（吉川さん提供）



労働省が整理まできていない資料から、命日は3月6日だつたと分かつた。抑留開始からわすか数カ月後、死因は栄養失調と腸チフスとされていた。

シベリア抑留の開始から73年
となつた今月25日、古川さんは
都内で追悼コンサートを開いた。
指揮者が学生時代の同級生
だった縁で、神奈川大学の混声合
唱団「クール・アンシェ」と共
演し、収容所で抑留者が演奏し
たロシア民謡や、合唱団が選曲
した日本の民謡など約10曲を披
露した。

シベリア抑留者支援・記録セ
ンター（東京都千代田区）によ
ると、抑留体験者の平均年齢は
95歳。高齢化が進む中、抑留の
実態解明とともに、被害の継承が
課題だ。

「抑留を知らない僕たちの世代が歌を通じて伝えていきたい」と強く感じた。抑留体験者や遺族を前に、同大2年の小野泰生さん(20)は次世代が果たすべき役割を実感した。

前に、吉川さんは思いを強くす
る。戦争に数多の人生が狂わされ、個人の尊厳が踏みにじられた。シベリアに抑留されたところであつた。なつた約5万3千人のうち約1万1千人は個人が特定されず、遺骨の収集も思うように進んでいないのが現状だ。

「73年がたった今も何ら改められてはいない。抑留の歴史を次世代につなぎ、この国には尊厳を軽んじる傾向があることを發信し、正しいかなければしない」（横山 隼也）

「かけがえのない苦みを単なる歴史の一コマとして捨て去るわけにはいかない」。シベリア抑留の風化が懸念される現実を前に、古川さんは思いを強くする。

顔をあわせたことはなかつた。声を聞いたこともなかつた。

労働省が整理できていない資料
から、命日は3月6日だったと
分かった。和田昌治は、

シベリア抑留の開始から73年
となつた今月23日、古川さんは

「抑留を知らない僕たちの世代が歌を通じて伝えていきたい」と語る。抑留本拠地。

前に、吉さんは思いを強くする。